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记者：近年来国学热，您鼓励孩子们学国学吗？

顾明远：我不鼓励小孩子很小就去学国学。所

谓国学，是一门学问、一个学科，是学者研究的学问，

小孩子读一些经典的古籍著作当然是很好的，但不

一定是国学。

高中时我读过《钢铁是怎样炼成的》和《西行漫

记》，对我的人生起了很重要的作用。在上海当小学

教师时，周日常去书店，购买阅读了几部俄罗斯著名

作家的著作，还读了《大众哲学》。我在北师大最主

要的是读了《资本论》，受到马克思主义的启蒙，后来

我到苏联去留学，苏联的大学教学非常重视原著的

学习和课堂讨论，称之为习明纳尔。这种学习方式

对我们来说是很艰苦的，但也非常受益，现在研究些

问题、写些文章，还常常得力于当年读的马列主义和

教育理论的原著。

记者：您如何看待当下教师阅读问题？

顾明远：我非常赞同鲁迅曾经讲过阅读的问

题。鲁迅讲阅读有两种，一种是职业性的阅读，为了

自己的职业，需要多看一些专业书籍；第二种阅读就

是闲暇的阅读。我一直主张老师要多读书，因为读

书可以增加人的文化素养，增加人的智慧，也包括两

个方面，一是读一些专业书，专业可能不断地发展，

我们要不断地了解自己专业的发展前沿，另外要读

一些经典作品。我经常讲理科的老师应该要读一点

文科的东西，文科的老师要读一些科普作品。

我提倡老师们读书，应该根据自己的专

业和爱好去选择书。所谓好书就是能启发

你思维、启发你思考的书，或者是有很强

的知识性。我判断的标准，就是这本

书里是不是蕴含着一种人文精神，是

不是给人以启发。现在的书多如牛

毛，教育方面的书也多得很，有的理

论性很强，甚至搬弄了一些西方的

理论，我都看不懂，翻一翻就过去

了。有些书籍生僻字很多，新造的

字和词汇也很多，我也不大喜欢——还是要用我

们能够读懂的语言来写。

记者：多年来，您满怀忧思，对教育中的问题多

次提出建议，包括教育发展不均衡、教育观念相对落

后、评价制度不科学等，尤其是叫停奥数班等等。您

凭一己之力不停地鼓与呼，也督促了一些推动的改

革。像这样对于教育的密切关注，也还是需要勇气

的，这种勇气来自什么？

顾明远：勇气就来自对孩子的爱。我希望我们

的孩子能够健康地成长。奥数教育本来是一项有益

的活动，但它是一种特殊性质的教育，只适合于少数

在数学方面有天赋才能的学生，并不适合大多数学

生。现在学生上奥数班并非出于兴趣，而是为家长所

迫，家长又为学校所迫，既无天赋也无兴趣。这样的

学习怎么能学得好？我经常讲基础教育要打好身心

健康基础，不仅仅是身体健康，而且心理要健康。所

以我一直主张不要搞学习竞赛，学习是不能讲竞争

的，要讲互相合作、互相帮助、共同进步。

记者：您有时间重温读过的书吗？如果有，反复

重读的书有哪些？

顾明远：我现在经常看的有《论语》《道德经》

《大学》《红楼梦》《诗经》，有关教育方面的经典著

作，会经常反复重温。我觉得《红楼梦》可以说集中

了中国古代封建社会的一切形态，包括很多思想观

念、礼仪制度、人情世故、文化精神，既有优秀的，又

有腐朽的，可以说是中国古代封建社会的缩影。当

然不是传统意义上的历史，是整个古代的一个缩

影。鲁迅的著作也是常读的，有的时候还经常要

用。曾经我把《鲁迅全集》都读了，我总从教育的观

点来看问题，就发现鲁迅的作品不仅针砭时弊，而且

很关心下一代的教育问题，就萌发了开展鲁迅教育

思想研究的想法。1981年我和杭州大学教育系的金

锵、时任杭州学军中学校长的俞芳一起完成了《鲁迅

的教育思想和实践》。现在也经常引用鲁迅关于儿

童教育的观点。

记者：《鲁迅的教育思想和实践》角度特别独特，

好像很少有人能够从鲁迅著作中把他的教育思想给

提炼出来，您能概括一下吗？

顾明远：鲁迅活到56岁，在教育部门工作了17

年，所以他的著作里有很多关于教育的东西，如《我

们怎样做父亲》《我们怎样教育儿童的？》《从孩子的

照相说起》等。他的教育思想是一贯的，而且很先

进，有些话说得很精辟。他的教育思想最主要的是

反对用封建的思想去毒害青年、毒害孩子，让我们的

孩子解放出来。他中心的思想就是解放我们的孩

子，也就是解放我们的社会。

记者：鲁迅的教育理念在今天看过时了吗？

顾明远：在今天看仍然有很现实的意义。今天我

们的教育仍然有一些封建思想的残余，比如“学而优

则仕”的思想仍然影响着我们的头脑，为什么现在教

育竞争那么激烈，家长那么焦虑？希望孩子能够成才

没有错，但是什么叫人才？人才是各种各样的，现在

所有的家长还是想着“学而优则仕”，没有说“学而优

则工”“学而优则农”，中学毕业一定要考大学——当

然现在高等教育已经普及了，但还一定要考清华、北

大，不想让自己的孩子报考职业学校。——这不都是

封建思想的残余？所以我觉得鲁迅讲的要解放孩子，

到今天还是要讲解放孩子，从被动的学习、从所有的

负担、从教育的竞争里解放出来，让孩子们主动活泼

地成长。

记者：再谈谈您的读书情况吧。您家里是不是

藏书很多？还会经常买书吗？

顾明远：一部分是人家送给我的，我自己也

买。最近我的学生帮我在网上买了两本书：《楚辞》

和《宋词》。《楚辞》过去看过一些片段，现在教学任

务也不是特别重，就想看看全文。我非常喜欢屈原

忧国忧民的思想。但是我现在视力衰减，读起来也

蛮累。

记者：您现在的生活状态是什么样？

顾明远：每天早上起来打开电脑看看邮件，看看

学生发给我的论文，大概也就是一两个钟头以后就休

息了，下午主要是看报纸。现在也都是只能看看大标

题，个别文章用放大镜稍微看一下。

记者：您的状态这么好，是有什么养生经吗？

顾明远：我有“三不”：不看养生堂，不吃

营养品，不锻炼。不锻炼是说我这样的老

人不要做剧烈的运动，不是说年轻的时候

不锻炼。我年纪大了，现在也就是走走

步，走个几千步。

据《中华读书报》
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好书能启发思考 启迪思维


